

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VII.—Número 2.416

Director: DON JOSE ESTRADI

Lunes 23 de diciembre de 1901

Doña Flora Gómez de Martínez

HA FALLECIDO EN ESTA CIUDAD EN EL DÍA DE AYER
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

R. I. P.

Su desconsolado esposo don Ramón Martínez Arnaiz; sus hijos don Antonio, don Juan y don José; sus hermanos; hermano político don Vicente Aparicio, sus otros hermanos políticos, sobrinos, primos y de más parientes.

Suplican á sus amigos se dignen asistir á la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy, á las doce de la mañana, desde la casa mortuoria, Blanca, 40, al sitio de costumbre y al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará el martes 24 del corriente, á las diez y media de su mañana, en la iglesia parroquial de la Anunciación (vulgo Compañía), por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

El duelo recibe en la casa mortuoria y se despido para la conducción en el sitio de costumbre y el del funeral en la iglesia.

Santander 23 de diciembre de 1901.

EL SEÑOR DON JOAQUÍN LOPEZ RIVAS

DE LA SOCIEDAD FILANTRÓPICA "LA POSTUMA"
HA FALLECIDO EN EL DÍA DE AYER
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
R. I. P.

El presidente y demás individuos de la mencionada Sociedad; su desconsolada viuda doña Valentina Gómez; sus hijos doña Valentina, doña Emilia, don Higinio y don Joaquín, y demás parientes.

Suplican á sus amigos hagan la caridad de encomendar á Dios el alma del finado y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar á las doce del día de hoy desde la casa mortuoria, San Martín número 8, al sitio de costumbre, por cuyo favor les vivirán eternamente agradecidos.

Santander 23 de diciembre de 1901.

Doña Eugenia Ceballos de Herrero

Falleció ayer 22, á las tres de la tarde

en el pueblo de Bárcena de Pie de Concha
A LA EDAD DE 80 AÑOS

R. I. P.

Sus afligidos hijos doña Manuela, don Antonio, don Félix, don Francisco, don Benigno (ausente), don Elías y doña Socorro; hijos políticos, nietos y de más parientes.

Suplican á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de la finada.

Carlos M^c Conachy

DENTISTA
MUELLE, 34, 2.ª DERECHA

El Dr. Benet, médico y dentista, MUELLE, 14, 2.ª

Eduardo Estradi Campo

MÉDICO
HA TRASLADADO SU DOMICILIO
Plaza de la Esperanza, 1, 1.ª izquierda.
TELÉFONO 242

Academia montañesa

Preparatoria para el ingreso en las Escuelas de ingenieros, Academias militares y marina. Se admiten internos. Detalles y reglamentos los facilitará el administrador de la Academia.

Burgos, 1, principal

Buenaventura Rodríguez

ABOGADO
Colonia, 1, 2.ª—Consulta de nueve á cinco todos los días laborables.

The Lugo Goldfields Limited

Autorizado por la Delegación en España de dicha Compañía para proceder al cobro del segundo dividendo pasivo de 25 por 100, los señores suscriptores accionistas de la misma se servirán ingresar su importe desde el día 21 del corriente hasta el 5 de enero próximo, en la Caja del Banco de Santander.

Santander 20 de diciembre de 1901.—Por dicho Banco de Santander, el director gerente, Rafael Bolin y Aguirre.

CRISIS CRÓNICA

El Gobierno está en crisis, viene diciéndose hace tiempo; pero esa crisis va sufriendo aplazamientos y está próxima la hora en que suspenderán las Cortes sus sesiones sin que se haya hecho nueva modificación en el Ministerio.

Los últimos debates le han quebrantado más de lo que ya estaba y se da como cosa segura que en el interregno parlamentario el señor Sagasta procurará reformar el Consejo, aunque restringiendo las sus-

tituciones que haga al menor número posible de consejeros.

Cierto es que la discusión de los presupuestos ha ahondado más las diferencias que existían entre algunos de ellos, pero también lo es, y ya que en varias ocasiones lo hemos dicho, que quien está en crisis no es el Gobierno, sino el partido de donde ese Gobierno procede, la gran agrupación fusionista, no repuesta aún de la desorganización en que cayó cuando por sus inconcebibles torpezas perdió España sus últimas colonias ultramarinas.

El decreto ordenando el pago en oro de los derechos de Aduanas por determinadas mercancías puso de relieve esa crisis y dio ocasión á que el periódico más afecto al señor Sagasta, tratando de conjurarla, expusiera el pensamiento de aquél que en resumen no era otro que el siguiente: «Todos estáis deseando sucederme en la jefatura, y por eso provocáis frecuentes disputas; pero tened en cuenta que como sigáis así mucho tiempo levanto la mano con que sostengo el equilibrio de este descomulgado tinglado liberal, y todo vendrá abajo sin que os enseñéis entre vosotros ni logréis llegar á poseer el mando que ambicionáis.»

Por eso creemos que podrá modificarse el Ministerio, que nuevos hombres reemplazarán en el Gobierno á los que actualmente le forman; pero no por eso se conjurará esa crisis perpetua en que vive el partido liberal, crisis que exige hondas y radicales transformaciones en aquella agrupación, para dejar de ser, como viene siendo, amenaza constante de disolución.



Ante tu reja

Adorada con claveles,
que cuidadosa regabas,
en tanto que de mi pecho
mil amorosas palabras
salían, para expresarte
de mi corazón las ansias...
¡cuántas noches en tu reja
pasamos, largas veladas,
yo ardiente y apasionado,
tú amante y enamorada,
los dos felices y alegres,
los dos con gozo en el alma...

Hoy también ante tu reja
estoy, mas sin que tú vayas
á escuchar, cual en un día,
mis amorosas palabras.
Y hoy los claveles también
que cuidadosa regabas
florecen... ¡porque los riegan
mis abrasadoras lágrimas!

Vinicio.

Noticias de Barcelona

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 22—15.10.

Mitin obrero.—Discursos violentos.—Fallecimiento.—El temporal.

Telegafían de Barcelona que esta mañana se celebró el anunciado mitin obrero organizado por los elementos huelguistas.

Asistieron más de 4.000 obreros. Se pronunciaron discursos violentísimos, siendo en todos ellos la nota dominante los ataques á la burguesía.

Algunos oradores han llegado á recomendar á los obreros el incendio y el asesinato.

Otro orador dijo que mañana sólo trabajarían en todo el llano de Barcelona los obreros de la Maquinista Terrestre y Marítima.

El presidente reasumió los discursos y recomendó á los huelguistas que permanezcan mañana cada uno en su respectivo puesto y apaleen á los que intenten trabajar.

Así prometieron hacerlo los asistentes al acto y terminó el mitin.

—Ha fallecido el conocido cabecilla carlista Salvador Soliva, que estuvo seriamente comprometido en la última intención.

—El frío que se deja sentir este año en toda la región catalana supera en mucho al de años anteriores.

Con este temporal ha nevado copiosamente en la comarca, especialmente en las cercanías de Rivas, donde en algunas carreteras ha alcanzado la nieve una altura de cerca de un metro.

RICARDO.

Algo sobre el bizkaitarrismo

Un amigo nuestro, que se precia de conocer el estado actual de la política vizcaína, afirmaba, á raíz del reciente triunfo de los candidatos nacionalistas ó bizkaitarras en las elecciones municipales, que ese triunfo sería preludio de la descomposición del flamante partido acudido por el archifamoso leader separatista don Sabino de Arana y Goiri.

Los hechos han venido á confirmar tales pronósticos. El partido bizkaitarra se encuentra hoy totalmente dividido y descompuesto. El Consejo Supremo del partido, constituido, según nuestras noticias, de una manera misteriosa y esotérica, ha desautorizado á uno de los concejales electos, y le ha declarado incapacitado para el ejercicio de las funciones concejales á que le llamó el voto de sus conciudadanos. Las opiniones entre los bizkaitarras se han mostrado profundamente discordes al apreciar la cuestión catalanista. Don Arturo Campión, con el inmenso saber que alcanza en cuanto con el pueblo vasco se relaciona, ha rebatido breve y magistralmente las teorías étnicas de Arana y consortes y ha puesto al desnudo la inconsistencia de sus flamantes doctrinas. Y para acelerar la destrucción de la unidad del partido ha botado la discrepancia en lo más fundamental del credo de la agrupación. En aquella parte que se roza con los intereses religiosos.

Los bizkaitarras, que llevados de la enemiga rídicula que profesan al nombre español, no temen incurrir en las más chistosas exageraciones y en las más abominables extravagancias, como aquella de predicar una especie de guerra de razas y negar el agua y el fuego al pérfido y odiado makelto, han querido introducir su espíritu de exclusivismo hasta en lo que por su carácter universal se levanta por cima de estas desdichadas divisiones de los hombres, y no obstante sus alardes de inmaculado catolicismo han emprendido en el semanario *La Patria*, que es el órgano del partido, una campaña frenética contra el clero advenedizo, y especialmente contra una comunidad religiosa que se distingue por la cultura y sabiduría de sus miembros.

Esa campaña, iniciada por el propio leader del partido, está produciendo, según vemos en la prensa bilbaína, sus resultados naturales. El *Porvenir Vasco* afirma que el Fiscal eclesiástico de la diócesis de Vitoria ha tomado cartas en el asunto, y periódicos independientes como el *Heraldo Alavés*, después de hacer protestas de su ardiente vascongadismo, denuncian, como enemigos de la prosperidad de la tierra vasca y perturbadores de las conciencias de muchos sencillos y honrados campesinos, á esos desequilibrados predicadores de exterminio, en cuya disculpa sólo puede invocarse la creencia de que deben de padecer alguna dolencia cerebral, pues de otra suerte no se explica que, después de diecinueve siglos de Cristianismo, y en nombre de esa misma doctrina cristiana, se pretenda volver á la teoría pagana condensada en la sabia sentencia: *homo homini lupus*. Todo makelto es lobo para el bizkaitarra.

Hay demasiado fondo de sensatez en la humanidad para que ciertas ideas descabelladas puedan alcanzar, ni aun en círculo reducido, más que una boga pasajera. Si extravagancias como esas que hemos citado pudiesen prosperar, aunque fuese por corto tiempo, ¡ay de nosotros! Sería que se había apoderado de los hombres aquella locura que es precursora de su pérdida. *Quod Deus vult perdere, prius dementat*.

A título de información hemos querido publicar estos apuntes, á fin de que nadie conceda á ciertos aparatosos triunfos bizkaitarras más importancia de la que realmente tienen. Podrán los vascongados amar mucho á su región; pero les hacemos la justicia de considerarlos demasiado sensatos y demasiado nobles para abrazar el separatismo.

CRÓNICA DE PARÍS

Paris 18 de diciembre de 1901.

Una causa célebre

El crimen de Corancez, que está viéndose en estos momentos en la Audiencia de Chartres, llama la atención de París, tanto como si fuera un crimen acaecido en los Boulevards.

Trátase de un padre acusado de haber asesinado á cinco hijos y haber intentado asesinar á la hija mayor, única que ha quedado á salvo de tan espantosa hecatombe.

Una noche—del 21 al 22 de abril del año pasado—los vecinos del pueblecillo de Corancez acudían precipitadamente á una casita, bastante separada del pueblo, de la que alguien había sentido salir voces de socorro. Esta casita era la del labrador Briere, el padre hoy acusado. Los vecinos más animosos entraron en el patio de la casa y lo primero que encontraron fue á Briere que yacía en el suelo herido. Luego entraron en las habitaciones y hallaron á cinco hijos de Briere—un niño de siete años y cuatro niñas, entre catorce y cuatro años—asesinados en sus camas.

La primera interpretación del crimen fue que algunos ladrones, algunos rateros de caminos, habrían penetrado en la casa para robar. Aprovechándose de que Briere no estaba aquella noche en su domicilio habrían entrado fácilmente. Pero cuando iban á salir, cerca de media noche, Briere volvió; de modo que tropezando con él le atacaron é hirieron. Las voces que dio Briere pidiendo socorro fueron oídas por un amigo suyo que hasta su casa le había acompañado. De aquí la alarma y el acudir los vecinos en auxilio de Briere.

Poco después de comenzadas las investigaciones judiciales comenzó á correr el rumor de que no había tales criminales; que nadie había entrado en la casa: que no se había cometido robo alguno á pesar de que Briere pretendía que los ladrones se habían llevado unos cientos de francos; finalmente se dijo que no había otro criminal que el mismo pretendido víctima.

Como móvil del crimen se ha dicho que Briere, de estado viudo, pretendía casarse con cier-

ta mujer, la cual no quería aceptar el matrimonio á causa de tener el pretendiente tantos hijos.

Suponiéndose más: decíase que si la hija mayor de Briere, una joven que no vivía en el pueblo, se había salvado de la matanza, se debía sencillamente á no haber acudido al llamamiento de su padre, pues éste la había escrito una carta encargándole que viniera.

Para tan enormes inculpaciones no han faltado indicios. Qué importancia tienen estos indicios y cuál será su valor probatorio, es cosa que dirá el Jurado, ante quien se está examinando la causa. Hay algo que se conoce ya suficientemente y es que Briere no ha escrito la famosa carta llamamiento á su hija mayor. Y hay también otra cosa averiguada, y es que las relaciones de Briere con la mujer de cuya pretensión en matrimonio se ha hecho móvil de los asesinatos, no necesitaban la sanción oficial para ser de la mayor intimidad como eran. Los hijos, por consiguiente, no constituían un obstáculo.

Peró, á pesar de esto, otros cargos quedan: queda, sobre todo, la pasión de la multitud irritada, que, con la mayor tenacidad, busca un hombre culpable en quien saciar la ira, que en otros tiempos se llamó vindicta pública, y hoy, con las nuevas teorías de la pena no tiene nombre alguno. Unido esto á las tenebrosidades del alma campesina, que no solamente no es sencilla, como pretendían los escritores del siglo de oro y han seguido diciendo en el siglo XVIII los literatos versalescos, no solamente no es sencilla, sino que tiene complicaciones misteriosas y enteramente impenetrables.

Nótese que esta complicación en el caso presente no se refiere sólo á Briere: refiérese también á todo el pueblo de Corancez. La pregunta de por qué puede haber sido ese hombre tan abominable parricida, tiene en equivalencia otra pregunta: la de por qué los campesinos persiguen á Briere con tanta obcecación, que en la acumulación de cargos admiten hasta las cosas más absurdas.

P. N.

Las huelgas en Cádiz

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 22 15.10.

Los panaderos de Jerez.—Otra huelga en Cádiz

De Cádiz dicen que la huelga de los panaderos de Jerez de la Frontera estaba ya prevista desde hace días, pues venía organizándose públicamente.

Las autoridades lo tenían callado, sin dar conocimiento de ella, por no excitar más los ánimos ante la gravedad que va adquiriendo el conflicto obrero.

El Gobernador civil ha telegrafiado pidiendo toda clase de antecedentes.

Los obreros de una de las principales tahonas han sido sustituidos por panaderos militares y se ha conjurado el que se carezca de pan en la población.

La opinión pública se halla alarmada con la repetición de estos conflictos y pide que se adopten medidas para evitarlos.

También en la misma población de Cádiz hay nuevamente conflicto obrero.

Los salineros se negaron á dar sal á un buque noruego por diferencias surgidas con los trabajadores.

El consignatario del buque fue á la Junta que tiene á su cargo las salinas y levantó la correspondiente protesta.

Se cree que la huelga de los obreros salineros se hará general.

RICARDO.

De la Habana

Señor director de EL CANTÁBRICO.

Mi distinguido amigo: Aquí preocupa mucho á los partidos políticos la elección, principalmente, de presidente de la República Cubana, que debe tener efecto el 31 del presente mes. Hasta ahora son dos los candidatos que aspiran á ese elevado puesto, los dos con méritos suficientes: el señor Tomás Estrada Palma, y el mayor señor Bartolomé Masó; pero la mayoría del pueblo cubano está más bien por el señor Estrada Palma que por el señor Masó; y es creencia general que en las próximas elecciones triunfará el primero, el cual tiene dadas relevantes pruebas, no sólo de verdadero amor á Cuba, sino también de su ilustración, acrisolada honradez y notable prudencia, que es lo que, á mi entender, conviene que reúna el futuro Presidente.

Al general Masó se le ha brindado la vicepresidencia, para cuyo importante cargo es seguro que lo aceptan todos los partidos; pero dicho general parece que no acepta esa designación y se ha presentado, *motu proprio*, candidato á la presidencia. No le aplaudo semejante determinación, porque lo más probable es que se quede sin uno ni otro puesto, cuando podría fácilmente brillar en el de vicepresidente. Para este último cargo, en vista de no aceptarlo el general Masó, se indica, entre otros, al ilustrado escritor señor Manuel Sanguili, aunque hasta la fecha no sé que tengan acordado nada los partidos.

En las elecciones de representantes, senadores y gobernadores, me parece que no habrá grande lucha, pues la mayoría de los candidatos para esos cargos son personas conocidas y estimadas en las distintas localidades que han de elegirlos.

Una obra muy importante se ha sacado á su-

basta pública en esta capital, é sea el alcantari-

llado y pavimentación de las calles de esta ciudad y sus distintos barrios; obra que, una vez realizada, contribuiría muy notablemente al embellecimiento y salubridad de esta populosa ciudad.

Los contratistas son americanos y se comprometen a dar trabajo preferente en dichas obras a los braceros cubanos y naturalizados; de modo que un crecido número de jornaleros españoles que aquí hay no tendrán cobida en dichas obras, y lo tendrán en muy escaso número. Estas preferencias me parecen irritantes, y pueden dar lugar a graves disgustos entre esas laboriosas clases, que debieran considerarse como hermanos, a parte de los deberes morales que impone en todo pueblo civilizado la hospitalidad. No se hagan ilusiones los jornaleros españoles que en buen número llegan a este puerto por todos los vapores de la Península, pues aquí no hallarán fácilmente trabajo, por que el que hay es poco para los millares de cubanos que aspiran a ganarse un misero jornal con que poder atender al sustento de sus familias, que en su mayor parte se hallan en la miseria; lo mismo que las de infinidad de españoles que aquí carecen de trabajo. ¿Qué extraño es, por consiguiente, que haya frecuentemente robos, suicidios y asesinatos?

La falta de trabajo sabido es que acarrea al obrero y sus familias el hambre y la miseria, terribles plagas que no todos pueden ni quieren soportar con estúpida calma, y de ahí surgen y se prolongan los espantosos crímenes y máltiples robos que registran diariamente las crónicas de la policía. Aún no hace muchos días que se ha dado garrote en la cárcel de esta ciudad a un parido y a un negro, que habían asesinado a un vendedor ambulante, al cual robaron unos veinte duros. Diariamente se imponen, por el Tribunal correccional, muchas multas, por huir, embriaguez y faltas a los agentes de la policía; pero ni por eso escarmentan, sin duda porque el hambre les empuja y lanza a todo género de crímenes y desmanes.

Lo expuesto, señor director, dará a usted una idea del estado de verdadera miseria en que se halla la capital de esta querida y cuanto infortunada isla; y por lo que digo en ella puede usted conjeturar lo que pasará en toda la extensión de la misma.

El Centro de comerciantes e industriales ha mandado una comisión de su seno a Washington con el objeto de recibir del honorable Presidente de los Estados Unidos su valioso y decidido apoyo para la celebración de un tratado de reciprocidad entre Cuba y aquella poderosa nación, que tenga por objeto la rebaja en los aranceles de Aduanas de los Estados Unidos de los derechos que allí pagan en la actualidad el azúcar y el tabaco de esta isla, caso de no poder acceder al libre cambio, según se halla establecido con Puerto Rico. Esta es una cuestión de vital interés para Cuba, y a juzgar por algunos artículos que se han publicado en algunos periódicos americanos, los Estados Unidos se hallan en el deber de acceder al tratado de reciprocidad con esta isla, pues lo tienen ofrecido y es cuestión de honra para ellos. Hay, por lo tanto, esperanzas de conseguir algo, a pesar de las gestiones que hagan en el Parlamento los productores de azúcar y tabaco de los Estados Unidos, por medio de los representantes de sus respectivos Estados.

Soy de usted, con la mayor consideración, afectísimo amigo y s. s. q. b. s. m.,

Arsenio F. de Cárava.
1.º diciembre de 1901.

El pago de la cantarada

POR TELÉGRAFO
DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 22 - 1510.

Por derecho de defensa

De Orense telegrafan que la costumbre del pago de la cantarada ha dado lugar a un sangriento suceso.

En un pueblo del partido judicial de Verín un joven que iba en breve a contraer matrimonio se dirigía con su novia a casa del cura párroco para entregarle algunos documentos, cuando fue detenido por un grupo de mozos que le pidieron les convidara, como es costumbre, pagando una cantidad de vino y algunas viandas.

Instigado por su novia, el joven se negó a satisfacer los deseos de los del grupo, y éstos entonces le dieron algunos estacazos, defendiéndose el joven con un cuchillo é hiriendo a uno de los agresores en el muslo, cortándole la arteria femoral.

El herido falleció a los pocos momentos víctima de la hemorragia.

RICARDO.

Los cambios y la moneda

El problema de los cambios, en su raíz, es un problema monetario y no comercial.

La moneda en el mercado libre, cuando el Estado, con disposiciones contrarias a las leyes económicas no la hace ir a otro lado, va naturalmente a donde es necesaria para las necesidades del comercio.

Esto se observa en las distintas ciudades de cualquier nación donde, por usarse moneda del mismo cuño y por regir la misma ley monetaria, circula la moneda de una ciudad a otra sin dificultad alguna. Cada una de las poblaciones de una nación tiene una cantidad de moneda proporcional a las necesidades de su comercio, siendo perfectamente indiferente que esta ciudad sea acreedora ó deudora de las demás.

Cuando es acreedora y recibe una cantidad de moneda superior a las necesidades de su comercio, pronto las expulsa, mandándolas a las localidades en que el comercio tiene más necesidad de ellas. De esto suelen encargarse los Bancos, a donde va a parar la moneda que sobra a los comerciantes. Actualmente, como no sea por capricho, ningún comerciante ni particular almacena moneda corriente. Si á alguien le sobra, ó la emplea en comprar valores ó la entrega a algún Banco, y en cualquiera de los dos casos la moneda recobra el equilibrio del comercio.

Cuando la ciudad es deudora de las demás, no paga al fin sus deudas con moneda, cuando no tiene más que la necesaria para las necesidades de su comercio, sino con valores cambiables por moneda. Ninguna ciudad como ningún particular se resigna a carecer de moneda para sus necesidades más perentorias mientras tenga valores

capaces de cambiarse por moneda; y si una ciudad carece de dichos valores y debe a moneda que tiene en circulación, entonces su comercio ha concluido, porque no tiene nada que valga dinero y a ningún comercio corresponde ninguna moneda, pero mientras tenga comercio tendrá moneda.

Que cada pueblo, villa ó ciudad de nuestra nación tiene la cantidad de moneda proporcional a su comercio, es un hecho que cualquiera puede observar. Si fuera cierto, como crean muchos, que lo que una nación debe a otra ha de pagarlo con cosas que equivalgan a la moneda de oro, lo mismo debería suceder a las distintas ciudades de una misma nación, porque los términos del problema son los mismos; la ciudad deudora tendría que pagar con la moneda común a ambas ciudades; la moneda nacional, que en España es la plata, en lugar de la universal, que es el oro; y, por lo tanto, la moneda nacional desaparecería de las ciudades deudoras, acumulándose en las acreedoras, y vemos que nada de esto sucede.

Cuando nuestra moneda de oro empezó a salir de España, tampoco se observó que tardara más en desaparecer de aquellas provincias que, por ser grandes productoras, pareciera natural que tengan a favor la balanza económica; ni desapareciera antes de los pueblos que la tuvieran en contra; la desaparición fue simultánea y común a todos las ciudades y regiones de la nación.

Creo que lo que una nación debe a otra no es imprevisible que se le pague en oro, que es la moneda universal; puede pagarlo muy bien con valores capaces de cambiarse por oro, y es seguro que pagará con dichos valores, si el oro que tiene lo necesita para su comercio. España necesita oro para su comercio exterior, y si tiene deudas en el extranjero pudo muy bien haberlas satisfecho con valores cambiables por oro (títulos de la Deuda, acciones y obligaciones de ferrocarriles, minas, barcos, fábricas, etc.), por lo tanto, si la moneda de oro ha desaparecido de España no será porque la deba al extranjero, sino por causas que luego veremos.

No está, por otra parte, fuera de duda que España tenga en contra la balanza económica. Aunque ésta sea la opinión más general, los datos en que se funde tienen que ser incompletos, por ser imposible formar una estadística exacta, ni siquiera aproximada, de las entradas y salidas de dinero. El economista Mr. Thierry cree, fundándose en datos que él tiene por muy probables, que España es un país acreedor. La balanza comercial si la tenemos en contra, según todos los datos; pero esta no es más que una parte de la balanza económica.

Noticias del Vicario

POR TELÉGRAFO
DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Zarauz 22-6.
Centro formado aquí mismo amenaza borrasca.

Notas agrícolas

La poda de los árboles frutales.—Desyeme.—Los frutales y los insectos: métodos para destruirlos: fumigación de los frutales.—La vacunación de las plantas.

Estamos en plena época de poda, y aunque la de los frutales debe ser temprana, apenas cae la hoja y prudente, pero sistemática, para no perjudicar la fertilidad del árbol, aún no huelgan algunas indicaciones acerca de la forma en que ha de realizarse, pues estamos a principio del invierno.

La poda tardía, aislada ya la primavera, permite a la escasa savia que el frutal tiene en la época fría llegar a los últimos extremos de las ramas y al quitar éstas el árbol pierde fuerzas, debilitándose, y el fruto es menor y más tardío; en cambio, la poda temprana hace que las energías del frutal se acumulen en las ramas y yemas que se le dejan y su rendimiento será más temprano y vigoroso.

Si el árbol es trasplantado hay que realizar la poda de las ramas en proporción a la pérdida de raíces que ha sufrido, para restablecer así el equilibrio entre los órganos que verifican la nutrición del árbol y los que han de aprovechar el trabajo de aquéllos.

De la razón que aconseja esta poda se deduce tres consecuencias: 1.ª, que en todo caso, cuando no es posible igualar la cantidad de raíces perdidas con la de ramas podadas, por no conocerse con exactitud cuántas raíces se rompieron en el trasplante, deben castigarse algo más las ramas para procurar en lo posible la compensación; 2.ª, que si el trasplante se hace en primavera la poda de las ramas es indispensable, pues las hojas, evaporando agua en las funciones de respiración, pueden llegar a evaporarse en más cantidad que la que absorben las raíces y se seque el árbol poco después de plantado; 3.ª, que cuando la operación se realice en otoño no siempre es necesaria la poda, pues la carencia de hoja en el invierno, en cuyo transcurso las raíces van desarrollándose y creciendo, restablece el equilibrio y no padece la vida del frutal.

En ocasiones la poda no debe dirigirse a la copa del árbol, sino a las raíces cuando por exceso de vida crece lozano con hoja abundante y ramas robustas, pero sin fructificar, porque la savia prodigiosa más a formar yemas leñosas que yemas florecientes. Para evitarlo se abre una zanja alrededor del tronco a uno ó dos metros y se cortan todas las raíces que se encuentren; debilitado así el frutal, la savia tendrá menos energías, brotando yemas de flor y no de ramas. Si esta poda se realiza en pleno verano, a la primavera siguiente fructificará el árbol.

Los inconvenientes de podar con frecuencia a los frutales han sido causa de que algunos horticultores aconsejen como método más racional el desyeme y despunte que es más fácil y más breve, pues no exige época determinada ni perjudica a la vida del vegetal, pues la pérdida que sufre es pequeña y la aguenta bien. La operación consiste en cortar los vástagos viciosos tan pronto empiezan a presentarse; y a seccionar la yema leñosa antes que se transforme en ramas, pues es absurdo dejar que crezcan y roben savia con perjuicio del fruto y del árbol para destruirlos después en el invierno cuando se haga la poda.

En todo tiempo ha sido un problema de no muy fácil solución librar a los frutales de las enfermedades y plagas de insectos que los acometen. Aparte del cuidado de cortar las ramas enfermas tan pronto se vea que lo están, a fin de evitar que la enfermedad invada a todo el árbol, se han puesto en práctica diferentes medios, ya empíricos ya científicos.

Esse empleo de lechadas de cal se ha aconsejado para combatir las criptógamas que atacan al tronco y arruinan la planta; para las hormigas se aconseja rodear el tronco a cierta altura del suelo con guata impregnada de bencina, ácido fénico ó otro líquido de fuerte olor; también preconizan atar al tronco, con varias vueltas, una cinta ó cordón grueso empapado en una substancia pegajosa y dulce que detiene a todos los insectos que intentan subir a la parte alta del árbol: este cordón debe renovarse de cuando en cuando.

En California se ha puesto en práctica la fumigación de los árboles por medio de vapores de ácido clanhídrico, que se obtiene por la acción del ácido sulfúrico a 66 por 100 sobre una solución de cianuro de potasio. Se coloca una tienda de campaña que envuelva al árbol durante la noche se produce el ácido clanhídrico, produciéndose así la fumigación; por este método se han destruido los insectos negro y rojo que tantos estragos causaba en el arbolado.

En Francia, Mr. Magnin, jefe de prácticos de la Escuela Agrícola de Igenieux, recomienda para combatir el insecto de la clorosis, abrir en primera línea alrededor del tronco agujeros de 30 a 30 centímetros que tengan dos de ancho por 60 de profundidad, por los que se vierte una disolución de fosf. de potasa en proporción de 12 grms. de sal por 8 de agua y a cada árbol se echarán de 12 a 15 litros: el tratamiento, para que dé resultado, debe emplearse por espacio de tres a cuatro años.

Pero no basta curar; es necesario prevenir, y esto es lo que se proponen los sabios agrónomos franceses Mr. Ray y Mr. Beauverie, haciendo cultivos de hongos, con los que riega el suelo donde arraigan las plantas, vacunándolas de este modo y dándoles principios que les hacen inmunes a las enfermedades criptomáticas ó parasitarias. El método se funda en el de la soterapia aplicado a un organismo como el vegetal, que tiene sus puntos de analogía con el animal.

Los resultados obtenidos hasta la fecha con más de veinticinco especies de parásitos, son tan halagüeños, que los señores Ray y Beauverie se proponen seguir sus estudios en gran escala, y de desear es que el éxito forme sus esfuerzos en bien de la ciencia agronómica.

Columela.

VISITA ESCOLAR

Como teníamos anunciado, ayer el señor Gobernador presidió el solemne acto de la distribución de los premios que una persona caritativa y amante de la instrucción, ha costeado para los niños de las escuelas públicas de Rivamontán al Monte.

Acompañaron al señor Gobernador los vocales de la Junta provincial de Instrucción pública, don Isidoro del Campo, don Pedro San Martín, don Alfredo Trueba, inspector de la enseñanza don Tomás Romera, don Gregorio Arroyo y secretario de la Corporación don Primitivo Peláez. Los niños y niñas de las escuelas de Hoz, Omoño, Anero y Villaverde estaban reunidos en la Casa ayuntamiento de Hoz, en cuyo punto esperaba a la Comisión los señores Alcalde, secretario don Enrique Piñal, don Santiago Palacios Ruzama y muchos vecinos de los indicados, que agradecían y estimaban la visita como se merece.

Bajo la presidencia del señor Gobernador y con asistencia de las autoridades y corporaciones que se expresan, se procedió a la distribución de los premios, previo un minucioso examen que de los niños y niñas premiados hizo nuestra autoridad provincial.

Los premios han consistido en lo siguiente: Cartillas de ahorro, importante cada una 25 pesetas, que han correspondido a los alumnos Gregorio Piñal, Joaquín Hoz, Gervasio Blanco, Manuel de Horra, Hipólito Aedo, José Peña, Romo Rodríguez y Alfredo Cuesta, y a las niñas Rosa Gajal y Elvira Solar.

Cajas de pintura para los niños José Agüero, Ramón Hoz y Paulino Palacios.

Cajas de costura para las niñas Soledad Sierra, Victoria Fernández y Micaela Gómez.

Bastidores para las alumnas Filomena Zubieta y Amelia Regato, y a más fueron premiados el niño Fermín Hoz, con una preciosa cartera, y la niña María Estrada, con un bonito devocionario.

Todos los demás niños de las cinco escuelas reunidas fueron obsequiados, como asimismo sus profesores, con pasteles, dulces y pastas.

Como detalle de esta fiesta debemos consignar que, habiendo demostrado en el examen la niña Victoria Fernández poseer extensos conocimientos en la lista de los premios de cartillas de ahorro, uno de los señores asistentes se apresuró a ofrecer la cantidad de 25 pesetas, para que la alumna, que por modestia del padre, profesor de la escuela, no figuraba en lista, tuviese el premio á que se hacía acreedora.

Terminó el acto con una elocuente improvisación del Gobernador civil sobre el concepto de la instrucción y la importancia de los exámenes realizados.

El señor don Enrique Piñal y su distinguida esposa obsequiaron a las autoridades y comisiones con un espléndido lunch, justificando una vez más la amabilidad y buen gusto que distingue a los señores de Piñal.

A Fernando Segura

Sé, mi querido Segura, que demostró una vez más su chispeante talento y su gran fecundidad publicando una novela que por el mundo anda ya produciendo admiración a todo el feliz mortal que, conociéndola, puede su mérito aquilatar.

La novela, no es dudoso que un exitoso obtendrá, dado, como es justo, fama merecida a su papá, el célebre autor de Irán, piececilla teatral llena de gracia y de ingenio en tan grande cantidad que al público siempre arranca un aplauso colosal.

Esa nueva producción muy pronto la he de comprar, porque ya tengo, Fernando, de saborearla afán; pero antes debo de hacerle la siguiente salvaded: Si mandarme una *Modorra* desea, no hay más que hablar! porque a los amigos, nunca quiero yo contrariar, y después de ser leída, muy bien guardada será, con esmero y con cuidado, en el sitio en donde están todos los gratos recuerdos debidos a la amistad.

No crea que esto es *sablazo* y mande *sans compliment*, é su admirador y amigo que le quiere de verdad,

Ignacio G. Lara.

BIBLIOTECA

La creación de la Escuela de Antropometras-fotógrafos y la nueva organización que tanto al Cuerpo especial de Penales como a las policías judicial y gubernativa ha dado nuestro Gobierno, hacen necesaria la publicación en nuestro idioma de una obra que, colocada al alcance de estos funcionarios y ajustada al programa oficial aprobado por S. M. en 14 de septiembre último, tratara todos los puntos de la Antropología judicial que en el mismo se exigen.

Esta necesidad acaba de ser satisfecha con la publicación del *Manual del Seleccionamiento Antropométrico*, escrito por el ilustrado médico y miembro del Ateneo Antropológico de Madrid don Joaquín García Plaza.

El presente Manual es una fiel exposición del método de identificación ideado por Bertillon y adoptado por casi todos los Gobiernos europeos y americanos. Por el presente método, llevadas a la práctica las teorías y operaciones expuestas en la presente obra, es un hecho la identificación

criminal y se hace difícilísimo que dejen de ser reconocidos los reincidentes; se evita el daño que del uso supuesto del nombre por el delincuente ó procesado pueda resultar á personas honradas; se impide la sustitución de unos reclusos por otros y se da a la policía medios eficaces para el mejor desempeño de sus funciones.

En una palabra; este Manual está llamado a prestar un favor al servicio, pues escrito en forma clara y concisa, ha de ser fácilmente comprendido por los que aspiran al título de antropómetros para la formación del señalamiento ó para descifrar las fichas antropométricas que se les entreguen para el mejor desempeño de las misiones que se les confían.

La obra, profusamente ilustrada y editada con gran esmero por la casa Bailly-Baillière é Hijos, se vende al precio de 3 pesetas en rústica y 3,50 encartonada en dicha casa editorial, Plaza de Santa Ana, 10, y en todas las librerías.

Libros nuevos

Los últimos tomos publicados por los editores Lecozan y Compañía, de Barcelona, corresponden por su mérito y presentación á lo que ya nos tiene acostumbrado la importante casa editorial.

La mujer de todo el mundo, de Alejandro Sawa, es una de las novelas que más contribuyeron a la fama del notable y elegante escritor.

La Reliquia, de Eva de Quiroz, es otro de los títulos. El insigne novelista portugués hace gala y alarde de una gracia y *humour* inagotables, y pocos personajes tan sugestivamente ingeniosos y complicados á la vez, como el licenciado Raposo, protagonista de la novela. El viaje á Jerusalén, contado y escrito de una manera admirable, constituiría por sí solo un mérito indiscutible, si no hubiera otros superiores en *La Reliquia*. La traducción debida á los muy distinguidos escritores Camilo Barja y Francisco Villaspesa, hace honor á las firmas.

Juan el tímido, de don León Tolstoy. Una nueva colección de novelas, cortas, de cuyo mérito está dicho todo con el nombre del autor.

Esmeradamente impresos y con elegantes cubiertas, se hallan de venta éstos tres tomos en todas las librerías, al precio de UNA peseta cada uno.



Anoche, primera función de moda en la temporada comenzada el día anterior, estuvo la sala brillante, como es costumbre en estos días.

Los palcos ocupados por el abono y la platea llena en todas sus localidades.

Fue el clou de la noche el estreno de *La Tempranica*. Mucho ruido produjo y largamente se discutió cuando el pasado año se estrenó en Madrid la última producción del notable actor y autor Julián Romea.

No tendríamos más que hacer un resumen de lo que entonces se dijo para hacer la crítica de la obra.

Muy bien presentada la acción en el primer cuadro, arrancado el segundo de la sierra granadina, con toda la vida y animación de una fiesta en un rancho gitano, hablada toda con la propiedad característica en las producciones de Romea, decae en el último cuadro, apresurando un desenlace que ni convence ni conmueve, quedando frío el espectador y sin saber si ha llegado el momento de aplaudir las filigranas que anteriormente entraron en su atención.

La música del maestro Jiménez, fresca y original, muy adecuada a la acción, desarrolla en su casi totalidad motivos de cantos andaluces.

La señorita Martí fue la encargada de interpretar el más simpático personaje de la obra. El *Grabiol*, que antes del estreno fue considerado como un emboldado, fue suficiente para dar celebridad á una artista.

Muy bien se caracterizó la señorita Martí; pero debe tener en cuenta que no es tan movido el tipo creado por Julián Romea, ni tan apresurado el compás del tango de *La tarántula* que fatigue al cantore, como sucede á la señorita Martí.

A pesar de esto, fue aplaudido con justicia y repetido dicho número.

Muy bien la Cubas, dando realce al desairado tipo de *La tempranica*. Igualmente fueron aplaudidos los señores Lecasa, Las Santas y demás artistas que tomaron parte en la obra.

FUNCIONES PARA HOY

(POR SECCIONES)

A las ocho en punto: *El barquillero*.
A las nueve en punto: *La alegría de la huerta*.
A las diez en punto: *Los niños llorones*.



Talonarios de Lotería

Se venden en esta Administración.

Por un guardia municipal fueron conducidos ayer á las doce á la prevención, dos sujetos que estando en un portal de la calle del Correo, para resguardarse de la lluvia, sin saber por qué comenzaron á darse golpes.

Una detención

A la una de la tarde de ayer se presentó en las oficinas de la guardia municipal una señora llamada María Ortiz, acompañada de su sobrina Beatriz García, de 18 años, manifestando que á las diez de la mañana había llegado de Penagos, y que hallándose á las doce en la iglesia de San Francisco oyendo misa, un individuo, punta del pañuelo.

El jefe de la guardia municipal señor Ortega, dió á sus agentes las órdenes oportunas para la detención del citado individuo, el cual fue capturado en su domicilio por el guardia n.º 60, que le condujo á la prevención, resultando ser Francisco Reguero de la Torre.

Este negó el hurto de que se le acusaba, y aunque no se le ocuparon más que 90 céntimos, quedó detenido por serle desfavorables sus antecedentes, pues en distintas ocasiones ha estado preso por igual motivo.

Ayer tarde fue detenido un individuo que, fingiéndose náufrago del vapor *San Julián*, de la matrícula de Villagarcía, se dedicaba á pedir limosna.

Para curarse del estómago y de los intestinos, haya ó no dolor, tómese el *Élixir Estomacal de Saiz de Carlos*. Píbase siempre *Élixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra *Stomaxil*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Madre desnaturalizada

Anoche se presentó en el cuarto de la guardia municipal una mujer, acompañada de una niña de 12 años de edad, llamada Adela Ruiz.

Manifestó aquella mujer que la niña era su hija, la cual ostentábase en fugarse de la casa, á pesar de castigarla. Con la timidez y rubor propios de su edad, pero en forma categórica, declaró la niña ante el jefe de la guardia señor Ortega que se negaba á regresar á su domicilio en compañía de su madre, la cual se cargaba en el muelle, por no sufrir los malos tratos de que es objeto, ni presenciar los poco edificantes espectáculos á que se la sujeta su desnaturalizada madre cuando es visitada por un sujeto con quien sostiene íntimas relaciones.

La de graciosa criatura fue conducida al Asilo de Caridad para que permanezca durante la noche y hoy será puesta á disposición del Gobernador civil para que disponga su ingreso en la Casa de Caridad. La madre se marchó tranquilamente dejando á la niña, á pesar de haber manifestado que era la única hija que tenía.

Con verdadera satisfacción consignamos el espléndido donativo de ropas que las distinguidas señoras de Camuzano han hecho á los presos de la cárcel de esta capital.

Muy lejos nos hallábamos de creer que tan pronto habrían de confirmarse los deseos que en nuestro número de ayer exponíamos en obsequio de los desgraciados reclusos.

También el digno capellán de la cárcel, señor Calderón, repartió otro donativo de camisas entre los más necesitados.

Suponemos no serán estos hermosos rasgos de caridad los últimos de que podamos dar cuenta.

A las diez y media de la mañana de hoy se celebrará en la iglesia parroquial de la Anunciación (Compañía), los oficios de funeral por el eterno descanso del alma de la distinguida y virtuosa señora doña Bibiana del Campo Serna, que falleció en esta ciudad el día 20 del actual.

Una larga vida consagrada á la hermosa práctica de las virtudes cristianas hicieron de la finada un verdadero modelo de bondad y caridad, por lo que no puede menos de ser sentida su muerte.

Aprovechamos esta ocasión para enviar á toda su respetable familia la más sincera y sentida expresión de pésame por tan dolorosa pérdida.

Ayer falleció en esta población el señor don Joaquín López Rivas.

A los parientes del finado les hacemos presente en estas líneas nuestro sentimiento por la desgracia que causa su justo duelo.

A nuestro particular amigo don Ramón Martínez Arnaiz enviamos nuestro pésame más sentido por el fallecimiento de su esposa doña Flora Gómez, ocurrido ayer en esta capital.

En el pueblo de Bárcena de Pie de Concha falleció ayer la señora doña Eugenia Ceballos de Herrero.

Enviamos á los hijos de la finada el testimonio de nuestro pésame.

En la Casa de Socorro fue curado ayer, á las cinco de tarde, un individuo llamado Martín Peña de dos heridas con bayas, una en la región frontal y otra en la temporal, que le produjo otro suceso, con quien se pegó.

Mareas para hoy

Pleamares: A las 0'45 mañana y 1'14 tarde.
Bajamares: A las 7'8 mañana y 7'36 tarde.

Telegramas detenidos

De Madrid.—López; Plaza Pescado, 6.
De Gijón.—Raimundo Fuello; Blanca, 30, comercio.

La boca perfumada con el aroma de la rosa y de la menta la tienen siempre los elegantes que se enjugan con el acreditado dentífico *Licor del Polo de Orive*, lo mejor para la dentadura.

Liceo Biel

El atractivo de la velada que anoche celebró la sociedad Liceo Biel, fue el estreno del monólogo en verso, original de nuestro estimado colaborador don Ignacio G. Lara, titulado *Lo mejor será dejarlo*, que como esperábamos, gustó mucho al público que llenaba aquel elegante salón.

Su interpretación se interrumpió varias veces por los aplausos que merecidamente se tributaban tanto al autor como al aficionado señor Pérez, que la dijo admirablemente.

El señor Lara fue llamado á la escena á la terminación del monólogo, siendo aplaudidísimo.

En el juguete cómico *La obra* obtuvieron también grandes aplausos las aficionadas señoras Valdeolivas y Lemaur y los señores Díez (A. y T.) y Arce.

Pablo Polidura

PROCURADOR
CALLE DEL MEDIO, 19, 3.º

PARA LAS NAVIDADES. Está probado que no hay postre más higiénico que el dulce en pasta y jalea de manzana de L. Tamés, Cuando y Compañía, de Llanes.

Estudiantes de náutica

Repaso de todas las asignaturas de la carrera y estudio especial de la trigonometría esférica, esencialísima para el conocimiento de la astronomía y navegación.

Preparación para exámenes de capitanes y pilotos de la marina mercante.

En esta Administración informará.

OBRA NUEVA

LA MODORRA

POR FERNANDO SEGURA

De venta, al precio de una peseta, en la Librería General, calle del Correo, 10.

El mejor licor para las próximas fiestas es el tan renombrado

ANÍS UDALLA

que compite ventajosamente con los más afamados de España y del extranjero.

De venta en todos los buenos establecimientos, fondas, cafés y restaurantes.

A Buenos Aires

SERVICIO DIRECTO DESDE BILBAO

El día 20 de diciembre saldrá de Bilbao directamente para Montevideo y Buenos Aires, sin escalas en Brasil, el magnífico vapor correo

PERNAMBUCO

Admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Para informes dirigirse á Edmundo Couto y Compañía, Muelle, 34, Santander, ó á los mismos señores en Bilbao, Bailén, número 3.

El terror de la haratura

Grandes rebajas de precios en todos los géneros.—LA BATALLA, Alarazanas, 4.

Gallós

Hermosos mixtos de Brahma y Andaluz, casta muy ponadora, 8 meses: 6 pesetas uno.

CUETO.—Viuda de Laiglesia

Conviene proveerse de los impermeables ingleses de goma, que tiene tan acreditados y se confeccionan á la medida en la sastrería de la Viuda de Marcelo Aguirre, así como de los *Christián* sin goma, de los que tiene la ven exclusiva para Santander y su provincia.

Julio R. Lasso de la Vega

Procurador

Isabel la Católica, número 5, 3.º

Fabricación especial de grabados sobre cristal.

Rótulos y alegorías para cafés, restaurants, escriptorios, etc.

Muselinas de infinidad de dibujos, vidrios esme-

Tomás García

Alameda de Mazarredo, número 8

BRINDAO

ritados, decolores, y estriados para claraboyas.

Vidrieras artísticas, inalterables, cocidas a gran

fuégo.

Se ejecutan sobre vidrio antiguo y moderno.

ARTÍCULOS PARA DIBUJO Y PINTURA

Arco de Dórga, número 3

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO'

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ... MERRAN CORTÉS (Plaza Nueva)...

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO A LA CARTA,

SOMMELIERS EMPLEOS A INDIVIDUOS

Plato del día: Lomo de vaca a la italiana.

Las pastillas (Panera) son el remedio más eficaz contra la tos. Venta: farmacias y droguerías. (H. 1739. B.)

COMPañÍA DE LOS FERROCARRILES

DE SANTANDER A BILBAO

Amortización de obligaciones

Con arreglo a las bases de emisión, el día 28 del corriente, a las tres y media de la tarde, se verificará el sorteo de las obligaciones siguientes: 37 obligaciones de Santander a Bilbao...

El acto tendrá lugar en las oficinas de la Compañía, Bailén, núm. 2, con asistencia del Notario. Bilbao 20 de diciembre de 1901. El presidente del Consejo de Administración, Enrique de Aresti.

Por muerte

de su dueño, se vende en el pueblo de Ganzo una casa con su corralada, huerta y accesorios. Dará razón en Torrelavega Genaro Lavandero, procurador.

Clínica Médica Ortopédica de Madrid

Fuencarral, 19 y 21

DIRIGIDO POR MÉDICOS ESPECIALISTAS

Para la curación de las hernias (quebraduras) desviaciones de la matriz y columna vertebral deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies. Curación por los modernos aparatos especiales (último adelanto), que con tanto éxito se aplica en dicha clínica.

Distintos los aparatos herniarios a todos los conocidos hasta la fecha, garantizan por su construcción especial a cada caso y mecaísmos, la entención absoluta de las hernias por antiguas y voluminosas que sean, y su curación completa en el mayor número de los casos. Curación radical por la operación quirúrgica. Consultas al médico director.

Fábrica de mosaicos

Esta casa, la más importante del Norte de España, ofrece al público una bonita colección de mosaicos, piedra artificial y aglomerados de mármol en condiciones muy económicas.

Garantizamos que todos nuestros productos son de elaboración muy superior a los de otras fábricas y de mayor solidez y duración. Para pedidos, catálogos y detalles dirigirse a

Gracia y Barros

Plaza de la Esperanza, 6, teléfono 239

SANTANDER

Depósito y venta de cemento portland, marca El Marfillo, lo mejor que hoy se recibe en esta capital.

La Gran Bretaña

Compañía, 22; teléfono 322

Este establecimiento pertenece desde su fundación a don Manuel Mata, y no tiene sucursal alguna.

Alcobas desde 45 pesetas, compuestas de cama-jergón muelle, colchón, almohada, mesa de noche, alfombra y silla. Colección y surtido completo de camas, colchones, lencería y muebles de todas clases y caprichos.

VENTAS A PLAZOS SIN FIADOR

Café Cantabro

Grandes conciertos por tarde y noche.

Larrocha

necesita oficiales de sastrer para taller. Puente, 2, entresuelo.



5 duros

cama, colchón de muelles y almohada. Se economizará mucho dinero el que compre muebles y camas en los grandes almacenes de Valentín Araluce al contado y a plazos

PLAZA DE POMBO

Ensalas sillas tapizadas y juegos Luis XV a precios de fábrica.

Gran hotel-restaurant 'El Cuartelillo'

Único establecimiento frente a la Catedral. Cubierto desde 2 a 3 pesetas en adelante. Hay salón con dos mesas de billar y se vende una

Prontitud, esmero y economía

PUENTE, NÚMERO 20

Plato del día: Capón a la bordalesa.

LÉASE

Importa a nuestros suscriptores

En virtud de un convenio celebrado entre la Revista ilustrada Blanco y Negro y El Cantabro, los suscriptores a nuestro periódico que deseen a la vez ser de la famosa publicación madrileña, obtendrán una importante economía.

PRECIO DE LA SUSCRIPCIÓN CONVENIDA

Semestre (26 números) 7 pesetas

a 27 céntimos el número

Blanco y Negro vende sus números corrientes a 30 céntimos, y a 50 céntimos los extraordinarios; números extraordinarios que recibirán los suscriptores sin aumento de precio.

El primer número que recibirán el año próximo, Almanaque para 1902, se venderá al público a 50 céntimos.

MODO DE HACER LA SUSCRIPCIÓN

1.º Escribise al Administrador de Blanco y Negro, Serrano, 55, Madrid, indicando con toda claridad: Nombre y apellido; Señas del domicilio; Población; Provincia.

2.º Remítase, para acreditar si es suscriptor a EL CANTABRO, el último recibo pagado, ó una de las fajas bajo la que se reciba el periódico, ó indiquese el año desde que se es suscriptor.

PAGO DE LA SUSCRIPCIÓN

No es necesario pagar la suscripción en el momento de ordenarla, pues oportunamente la Administración de Blanco y Negro indicará a los señores suscriptores cómo deberán hacer el pago.

COMPañÍA DE LOS FERROCARRILES

DE SANTANDER A BILBAO

Desde 1.º de enero próximo se pagarán en los Bancos de Bilbao, del Comercio, de Vizcaya y Crédito de la Unión Minera de esta plaza, y en Santander en los establecimientos de igual clase titulados Banco Mercantil y Banco de Santander, los cupones vencimiento 31 de diciembre de 1901 de todas las obligaciones de Santander a Solares, y los de 1.º de enero próximo de todas las obligaciones de Santander a Bilbao, Cadagua y Ramales.

Bilbao 20 de diciembre de 1901.—El presidente del Consejo de Administración, Enrique de Aresti.

De gran utilidad

Se ha puesto ya a la venta el Almanaque Bailly Baillière para 1902.—En la Librería general, Correo, 10, Santander.

LA UNIVERSAL

Blanca, 19-Santander

1.ª CASA EN COMESTIBLES PÍDANSE CATÁLOGOS

A LOS PROPIETARIOS DE MINAS

En el Ayuntamiento de Castro Urdiales don Julián Millán, «vecino de Onten», se encargará de hacer registros a precios módicos, contando con 25 años de práctica.

Anis Udalla

el más rico e higiénico. Pídense en todas partes.

Para no hacer el "primo"

Nadie compre turrónes sin probar los de la confitería de Ramos, Becedo, 11, que cuestan dos reales más baratos que en otros sitios, advirtiéndose que las clases son exactamente iguales.



(Recibidos desde las 8 y 1/2)

Madrid 22—2245.

CONGRESO

Sin preguntas se entra en el orden del día.

Seguir la discusión del presupuesto de ingresos y el señor La Cierva defiende su voto particular contra la creación del recargo de 16 por 100 sobre las contribuciones para el pago a los maestros.

Le contesta el señor Garzón e intervienen en el debate los señores Urzaiz y Villaverde, y el voto particular es desechado por 122 votos contra 64.

El señor Mochales defiende una enmienda para que se exima de la contribución los terrenos filoxerados.

Hablan acerca de este asunto los señores Villaverde, Urzaiz, Alba y Mañra.

Se desecha la enmienda y se levanta la sesión.

Inauguración de una estatua.—Manifestaciones.—Los nacionalistas

Dicen de París que desde las primeras horas de la mañana comenzaron a adoptarse grandes precauciones en la plaza de la Villa, impidiéndose la formación de grupos.

A la salida del Presidente del Consejo municipal fue seguido por los nacionalistas, que le vitorearon, mientras otros grupos daban vivas a la República.

La policía cortó la manifestación en la plaza de la República.

En las avenidas próximas la multitud espera el paso del Presidente Loubet, que es aclamado.

El acto de la inauguración del monumento a Baudin ha resultado solemne.

Hablaron los presidentes de las Cámaras y el del Consejo de ministros monsieur Rousseau, combatiendo el nacionalismo, siendo ovacionado.

Al despedirse Mr. Loubet de entre la multitud salen entusiastas aclamaciones. Las músicas tocan La Marsellesa, ante las protestas de los nacionalistas, dándose lugar a carreras y colisiones.

La policía logra disolver la manifestación y el Alcalde es silbado al regresar al Ayuntamiento, escoltado por lanceros.

Frente al monumento quedaron los socialistas vitoreando a la República social

y dando gritos de «Abajo los nacionalistas.»

Los carlistas

La familia del cabecilla Soliva, publicará una memoria que dejó escrita el finado sobre la última intentona carlista, y en la cual se hacen graves cargos a altos personajes catalanistas.

Dice también la familia que Soliva falleció a consecuencia de los cargos que le hizo el pretendiente respecto al fracaso del último levantamiento.

Catalanistas y asturianos

Los catalanistas han recibido un mensaje de felicitación de los regionalistas asturianos, quienes les aconsejan persistan en su empresa para conseguir la liberalidad de las regiones dentro del patriotismo.

Roosevelt golpeado

Dicen de Washington que paseando el viernes último el presidente Roosevelt por la avenida de Massachussets, acompañado del embajador de Inglaterra, un desconocido le agredió violentamente, golpeándole en el pecho.

Roosevelt se defendió, derribando al agresor de un golpe, y después siguió paseando.

Mitín

Los huelguistas alparateros de Castellón han celebrado un mitín en la plaza de Toros, dirigiendo violentísimos ataques a la burguesía y a los patronos.

Se acordó persistir en la huelga.

Intervención.—Sublevación en Venezuela

Alemania ha notificado al Gobierno de los Estados Unidos que el estado de gravedad en que se halla la República de Venezuela la obliga a intervenir contra ésta.

Se ha sublevado el general Mendoza y se espera que otros le secundarán.

Se hallan interrumpidas las comunicaciones por haber sido cortado el telégrafo. Se aproxima un levantamiento general.

Zarzuela española.—Éxito

En el teatro Adriano de Roma, debutó anoche la compañía de zarzuela española con un lleno completo.

Se hicieron La gran vía y Certamen nacional, con gran éxito. Se repitieron muchos números.

Los artistas, contestando a los aplausos, dieron un viva a Italia y el público de pie, contestaba con vivas a España.

Intento de suicidio

Dicen de León que anoche en el teatro intentó suicidarse disparándose un tiro de revólver una elegante espectadora.

La paz europea

Confírmase en Londres el rumor de que en febrero celebrarán una entrevista los Reyes de Inglaterra, Alemania y Austria, encaminada a consolidar la paz europea.

Recepciones

En la Academia de Bellas Artes se verificó ayer la recepción del señor marqués de Altavilla. Disertó sobre la música de salón, contestándole don Amós Salvador.

En la Academia de la Historia se verificó también la recepción del señor Torres Campos, quien leyó un discurso sobre la «Colonización de las Canarias», el cual fue contestado por el señor Fernández Duro.

Los dos actos fueron solemnísimos y estuvieron muy concurridos.

Choque

En la estación de Salinas, en la línea de Zaragoza, ha ocurrido un choque entre dos trenes de mercancías, quedando las máquinas voladas y varios vagones destrozados.

Han resultado contusos algunos empleados.

El pago en oro

Mañana martes se discutirá en el Congreso el decreto de Hacienda sobre el pago de los aranceles en oro.

Comentarios

Coméntase las declaraciones hechas por el señor Villaverde en la sesión del Congreso.

Dijo que cuando vuelvan los conservadores volverán los Ayuntamientos a encargarse del pago a los maestros.

S: duda de la sinceridad de esta declaración.

Otro mitín

En el teatro Barbieri se ha celebrado un mitín obrero contra el proyecto de la ley de huelgas. Se pronunciaron 22 discursos.

Se leyeron también numerosas adhesiones pidiendo la huelga general.

La circulación fiduciaria

El diputado señor Traves ha presentado en el Congreso una proposición incidental modificando el régimen de la circulación fiduciaria, proponiendo la reducción de 1.500 millones.

Madrid 22—2320.

Nodriza despedida.—Otra nodriza

La Reina, en vista de que su nieto el hijo de los Príncipes de Asturias no ha ganado en dimensiones ni en peso, ha despedido a la nodriza y pedido otra que llegará procedente de Santander.

Mientras tanto se seguirá lactando al niño con jerez.

Otra huelga

Se han declarado en huelga los obreros panaderos empleados en el horno regulador.

Los huelguistas han sido sustituidos por soldados.

Madrid 23—2225.

La Asamblea de la Enseñanza. Clausura

Se ha celebrado la sesión de clausura por la Asamblea de la Enseñanza.

Se aprobaron las conclusiones, incluso la supresión de la asignatura de Religión.

El señor Vincenti abogó por la creación de Escuelas teórico-industriales.

El señor Canalejas hizo el resumen del resultado de las sesiones, diciendo que el Magisterio significa una víctima sin elementos, pues son muchos los españoles que viven todavía en los siglos XVII y XVIII y algunos no más en el XIX.

El señor Canalejas fue ovacionado.

Propuso el señor Vincenti, y se acordó, que se fijase en todas las escuelas el discurso del señor Canalejas.

Madrid 23—2240.

Naufragio

Telegrafan de Tánger que ha naufragado un falucho de pesca inscripto en Barbate. Se ignora el paradero de la tripulación.

Se supone que haya perecido ahogada.

Proyectos financieros

La Cámara italiana ha aprobado los proyectos financieros presentados por el Gobierno, a quien se dio un voto de gracias.

Buques argentinos

Dicen de Gibraltar que en breve zarpará para Spezia la fragata argentina Presidente Sarmiento, pero antes trabórdará al vapor Siria parte de la tripulación destinada a Buenos Aires.

RICARDO.

Tipografía de EL CANTÁBRICO

FOLLETÓN DE "EL CANTÁBRICO" 4

Los caballeros de la noche

POR

PONSON DU TERRAIL

béis recorrido en el camino de la fortuna y de los honores?

Don Rodrigo se adelantó al medio de la sala, arrojó su capa y apareció a la vista de su padre cubierto con un rico jubón bordado de oro, y llevando al cinto una espada de cincelada empuñadura.

—Padre mío, dijo con la solemne gravedad de los castellanos, soy favorito del rey de España y mando un regimiento de sus guardias.

—¿Sois rico?

—Tengo crédito ilimitado en las cajas del rey.

—Está bien; eso nos servirá quizás. Sentaos a mi derecha, don Rodrigo; sois el mayor de mis hijos y os llamáis Juan. Gaetano, prosiguió dirigiéndose al italiano, ¿habéis hecho fortuna?

Como el español, el napolitano se adelantó, arrojó su enlodada capa y se mostró vestido de terciopelo negro ajado, llevando gorguera amarillenta, espada groseramente hecha, pero de firme empuñadura y valiente punta, y puñal de lazzaroni al costado.

—Padre mío, dijo, el rey de Nápoles me ha confiado muchas veces un regimiento y dádome mucho oro. Siempre he derro-

tado al enemigo y tratado como a enemigo el oro del rey. El vino de Falerno; mis acreedores—y, ¡por los cuernos de Satanás, son numerosos!—los dados, el juego y las mujeres han tenido cuidado ordinariamente de vaciar mi escarcela. Mirad la prueba.

Y el napolitano sacudió la bolsa que pendía de su cintura y en la que dos pistolas se entrecrocaban con flaco ruido.

—¡Que seáis pobre ó rico, pródigo ó avaro, poco me importa! Lo esencial es que estéis bien en la corte y que algún día lleguéis a ser poderoso. Sentaos a mi izquierda, dijo el anciano. Sois el segundo de mis hijos y os llamáis Raoul.

—¿Y vos? continuó dirigiéndose al lo-

renés.

—Yo, dijo éste, no soy pobre ni rico, ni gran señor ni villano. Cuando mi bolsa está llena, mi tabernero me sirve vino de Guienne y destapa los frascos empolvados; cuando está vacía—y, ¡por los garfios del diablo! lo está con mucha frecuencia,—reemplaza el vino de Guienne con el de Borgoña, y sus frascos empolvados permanecen en la cueva. En cuanto al duque de Mayenne, a quien sirvo en calidad de escudero, me ama como a su perro, su caballo y su querida. Hasta me sacrificaría esos tres seres y todos sus amigos, pero me abandonaría a la tizona de cuatro bribones, si sabe que está servida su comida y le halaga la nariz el olorillo de unas perdices ó de un trozo de venado.

En tiempo de hambre, es un hombre capaz de devorarse a sí mismo crudo.

—¿Y el duque de Guisa, su hermano, cómo os trata?

—Mal; me acusa de haber sido rival suyo afortunado.

—Está bien, señor Gontran, porque creo

que así es como os llaman en Lorena. Si vuestro crédito es mezquino, tenéis buena cara y buen aire, y, al veros, se dice: ¡La buena sangre no engaña! Id a sentaros en el último escabel. Sois el más joven y os llamáis Alain

De los cuatro caballeros, tres estaban ya sentados; el cuarto, el que permanecía de pie en el umbral de la sala, pálido, altanero, era un hermoso joven de veintitrés años más alto que los otros, rubio, y que tenía en su semblante, en su aire, algunos de los rasgos característicos del pueblo inglés.

El plaid escocés le servía de capa, y la roja pluma de su sombrero había sido arrancada a un gallo de los montes de Cheviat.

Adelantóse por sí mismo y sin esperar a que su padre le invitase.

—Yo, dijo, no soy ni favorito de rey, ni escudero de duque. Mi bolsa es ligera, mi tizona pesada, y soy simple soldado en la guardia de la reina de Escocia; pero me siento fuerte, señor padre, y podéis contar conmigo para las cosas grandes ó aventuras que nos habéis reservado. Es inútil que me digáis mi nombre; he tenido mejor memoria que mis hermanos y no lo he olvidado: me llamaba y me llamo Héctor.

Y el cuarto caballero fue a tomar asiento al lado de los otros, después de haberse inclinado, como ellos, ante la joven vestida de negro y que llevaba el luto de las viudas.

El anciano hizo una señal de asentimiento, permaneció silencioso durante algunos instantes y después continuó:

—Necesitábase, señores hijos míos, un motivo muy poderoso para obligar a un padre a privarse de sus cuatro vástagos y

hacerlos educar así en tierra extranjera, aislados unos de otros.

—Vais a comprender ese motivo.

—Tengo sesenta y cinco años, soy bretón y uno de los últimos hidalgos de este país que se acuerdan de que, en otro tiempo, la Bretaña era un orgulloso ducado, libre de tributos, con soberano legítimo, el cual era duque, como el de Francia era rey.

—El duque de Bretaña y el rey de Francia marchaban a la par en las grandes asambleas de Europa; ambos tenían corona en la cabeza y daga al costado, espuelas de oro y valiente espada.

—El duque no colocaba sus manos en las manos del rey en señal de vasallaje; el duque era igual suyo y le llamaba primo. Desgraciadamente, la ley sálica no existía en Bretaña; las mujeres reinaban. Llegó un día en que la corona ducal de los Dreux brilló en la frente de una mujer, y esta mujer, dos veces esposa de un rey de Francia, le vendió el trono de Bretaña, le entregó su manto de armiño, sus llaves vírgenes, su libertad, y el rey, tomando todo esto, borró el nombre de la Bretaña del libro de las naciones.

—Nuestro hermoso ducado no fue más que una oscura provincia a la que se envió un gobernador insolente que se estableció en el palacio ducal, y substituyó al leal y paternal gobierno de nuestros soberanos, el despotismo y la exacción.

—De los hidalgos bretones, algunos se indignaron y se encerraron detrás de sus murallas, protestando con su silencio contra esta violación del derecho de los pueblos: otros hincaron la rodilla é inclinaron la cabeza. Estos fueron, vestidos de grosero paño y cubiertos de armas no cinceladas, a saludar a los nuevos amos en su Louvre; los nuevos amos los acogieron

fríamente, y sus cortesanos, que llevaban jubones de terciopelo y capas bordadas, se burlaron de sus groseros trajes y de sus toscos calzados.

—Entonces, como la vanidad humana habla muchas veces más alto que el verdadero orgullo; los cobardes volvieron a sus casas, vendieron sus tiendas y sus molinos y después tornaron a la corte de Francia, vestidos como los cortesanos, teniendo ricos jubones y gorgueras de fino encaje.

—Y, enseguida, otros le imitaron, y menos de un siglo después la Bretaña entera estaba vencida, agarrada, despojada para siempre de su manto ducal. La estrella de los Dreux se había eclipsado ante el astro de los Valois.

—Sin embargo, la duquesa Ana había muerto sin descendencia; el trono de Francia había pasado a manos del rey Francisco

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCIÓN, ANUNCIOS, ESCUELAS DE DEFUNCIÓN, and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN. Includes rates for domestic and foreign subscriptions and advertising prices.

Número suelto, 5 céntimos. — Número atrasado, del año, 25 ídem, y de años anteriores 1 peseta. — Pago adelantado. — Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por impuesto de timbre.

SERVICIOS PÚBLICOS

Section containing public services information: CORREOS (mail routes to Madrid, Bilbao, Cabezón, etc.), FERROCARRIL DEL NORTE (train schedules), FERROCARRIL CANTÁBRICO (train schedules), and VAPOR ESLES (steamship routes).

CHAMPAGNE MERCIER - Epernay

Proveedor de los hospitales de Paris. Gran premio Exposición universal de 1900. — Miembro del Jurado 1889. En otras Exposiciones 22 diplomas de honor y 45 primeras medallas. VENTA ANUAL: 3.000.000 DE BOTELLAS. PÍDASE EN SANTANDER: Ultramarinos de Eloisa Lopez (Viuda de Caballos). — Cesáreo Ortiz. — Abraham Otero y otros, principales hoteles y restaurantes.

EL TOISÓN. Casa especial en toda clase de ornamentos de iglesia. Para terminar las existencias de NOVEDADES de la temporada, y en obsequio a su distinguida clientela, se ha hecho una gran rebaja de precios...

CON ESPACIOSO LOCAL céntrico, se traslada un buen negocio de comestibles. En esta Administración informarán. Se vende lencol y berlina. Plaza de Numancia, Juan Teja.

Matrimonio francés desea buena habitación para vivir en familia ó para dormir. Escribir Edmond François, Sombrereria, 2, Bilbao.

Castañas clase superior, se venden 400 arrobas á 7 reales, en el almacén de frutas de Banegas Hermanos, (antiguo restaurant Villa de Sanees), calle de la Lealtad.

VINOS FINOS DE MESA. Bodegas Franco-Españolas. Logroño (Rioja). REPRESENTANTE EN SANTANDER: Castañeda y Compañía.

LA ECONÓMICA. SOCIEDAD DE MOLINERÍA Y PANIFICACIÓN SISTEMA SCHWEITZER. El Consejo de Administración de esta Sociedad, en sesión celebrada el día 10 del corriente...

Arboles. Plátanos orientales de rápido y extraordinario crecimiento. Plantas de cuatro á cinco metros, especiales para alamedas, parques y jardines.

Vinos puros de mesa. A siete y nueve pesetas cántara; vinos de Jerez de las mejores bodegas; vinos de la Nava y vinagres, tocino y manteca del país, garbanzo fino de Castilla y extranjero...

Compagnie Generale Transatlantique. VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNIFICOS VAPORES DE 4000 TONELADAS. VIAJES RÁPIDOS DIRECTOS. A Habana y Veracruz. SALIDAS EL 22 DE CADA MES. El 22 de diciembre saldrá de Santander para HABANA y VERACRUZ el magnífico vapor acorabado LA NORMANDIE...

A. LOPEZ GUILLEN. Exportador de pimientos molidos y demás frutos del país, comestibles, representaciones y depósitos. — MURCIA. Admite cuantas representaciones y comisiones: le honran confiarle los fabricantes y almacenistas de toda clase de artículos.

Foreign press office. Corporación científica, literaria y artística. Correspondientes en todos los países del mundo. FOREIGN PRESS OFFICE es el colaborador indicado para los periódicos, revistas, hombres de ciencia, artistas, sociedades, etc., que deseen estar al corriente del movimiento intelectual del mundo entero.

The Equitable Life Assurance Society States of the United (LA EQUITATIVA). Su Snursal española ha pagado á sus asegurados desde 1882, fecha de su autorización, á 31 de diciembre de 1899, la suma de pesetas 21.620.599'61 en la forma siguiente: PESETAS. Por defunción... 15.708.952'51...

Advertencia á los señores suscriptores. Tenemos el gusto de ofrecer á nuestros suscriptores un precioso cuadro de gran tamaño, de 88 por 150 cms., que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España. Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado español. Contiene los retratos de los Reyes y Presidentes de la República, por orden cronológico, desde Ataulfo, primer rey goda, hasta Alfonso XIII y doña María Cristina...

LA NORMANDIE. capitán Mr. Villeannoras. Saldrá de este puerto el 27 de diciembre para Colón y escalas, el vapor SAINT LAURENT capitán Mr. Gosselin. Admite carga y pasajeros, para los que tiene espaciosa cámara: á los de tercera clase se les da pan fresco y vino todos los días. A bordo hay criados y cocineros españoles. Se da excelente trato y habla español. Para más informes, dirigirse á sus consignatarios en Santander, señores VIAL HERMANOS, Muelle, 22, teléfono número 64.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SANDALO PIZÁ MIL PESETAS. al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las dadas por Pizá, de Barcelona, y que sean más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en las Exposiciones de Barcelona, 1888 y París, 1889 y Gran Concurso de Farmacología por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias distinciones honoríficas y reconocimientos oficiales. Unica probada y reconocida ventajosa sobre todos sus similares. — Frasco 1/4 Real. — Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

L'Assicuratrice Italiana. SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS CONTRA ACCIDENTES Y DE REASEGUROS. Capital social: 5.000.000 de liras. Reconocida en España por real orden de 22 de marzo de 1901. — Subdirectores Honoraria Hermanos, Rubio, 14, Santander.

Papel viejo, se vende por arrobas á 5 pesetas una. — Compañía, 3. Se entregará mediante la presentación de este cupón. Vale 250 pesetas para nuestros suscriptores. Cupón prima. Hasta. Vale por un ejemplar. el.....

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO. Es indispensable para los niños raquíticos ó escrufulosos, de gran resultado durante la dentición; muy útil para las madres durante el embarazo y la lactancia é inmejorable para todos los convalecientes. Este acreditado Vino de lactofosfato de cal resulta mucho más económico que el extranjero Vino de Duart, y en nada desmerece de esta preparación. BOTELLA, 3'50 PESETAS. — De venta en todas las farmacias y droguerías. — Depósito: droguería de Pérez del Molino y Compañía, calle de la Compañía y plaza de las Escuelas.

TIPOGRAFÍA DE EL CANTÁBRICO. Esta casa se encarga de la confección de toda clase de trabajos de imprenta, como membretes, recibos, circulares, facturas, prospectos, revistas y periódicos, carteles, etc., contando para ello con los tipos y maquinaria necesarios.